



trajectoires

Juin 2025 Actualités des paroisses chrétiennes du Saumurois n° 72

"Habemus papam"... la succession de saint Pierre

Gros plan

" **E**n tant que jeune fille chrétienne, le Pape est pour moi un homme important, même si je ne sais pas vraiment pourquoi. Pas parce que je m'en fiche, mais parce que je n'ai jamais pris le temps d'y penser.

Maintenant que cette question m'est posée, je dirai que le Pape est important car, **il partage le message de Jésus : pardon, paix et ouverture sur le monde**, message pour moi essentiel au regard de l'état du monde aujourd'hui avec la guerre à Gaza et aux portes de l'Europe."

■ Louise, 18 ans

Pour les Églises d'Orient, qu'attendez-vous du pape Léon XIV ?

"D'abord qu'il resserre les liens entre les chrétiens d'Orient et d'Occident afin qu'un jour nous parvenions à **l'unité** tant appelée par nous tous.

Un autre de nos vœux les plus chers et qui découle du premier, serait de **pouvoir fêter Pâques ensemble**, comme cela est le cas tous les quatre ans seulement.

Nous sommes dans l'attente : que le pape Léon XIV protège l'Église et tous les chrétiens de Syrie qui souffrent et ne voient pas d'avenir possible dans leur pays."

■ Fuad et Entesar, chrétiens d'Orient



Édito

Le récent décès du pape François et l'élection de son successeur Léon attirent l'attention sur la place particulière tenue par la papauté dans le monde d'aujourd'hui. Pour le milliard quatre cents millions de catholiques, répartis sur les cinq continents, le pape est le guide, le **"pasteur"** qui oriente l'Église et nourrit la foi des fidèles ; pour tous les habitants de la terre, adeptes ou non d'autres religions, il apparaît comme le chef d'un petit État mais dont la sagesse et l'autorité morale peuvent jouer un rôle dans le "concert des nations", voire la marche du monde.

Avec l'accélération de l'histoire au 20^{ème} siècle, les guerres mondiales, des avancées scientifiques et techniques parfois déshumanisantes, une "globalisation" contrastée, la parole du pape est plus fréquente, lors des voyages internationaux, dans les médias ou sous la forme classique de lettres-encycliques largement diffusées.

Cette multiplication des interventions est remarquable depuis 1960 sous les pontificats de Jean XXIII, Paul VI, Jean-Paul II, Benoît XVI et François. Elle traduit **une attention redoublée au monde** et

à ses grands problèmes : paix, pauvreté, écologie, développement, respect des personnes et de la vie, etc. Ces problèmes, les papes les questionnent à la lumière du message de l'Évangile, appelant à une prise de conscience, à un sursaut de tous, **chrétiens ou non**, et à la quête de solutions.

Ainsi le nouveau pape Léon XIV, le "pontife", littéralement "celui qui fait le pont", quels ponts nous aidera-t-il à construire et à traverser depuis nos bords de Loire ? Vers quelle rive, vers quelle terre de gloire, plus juste et plus humaine ?

■ Jean Soumagne

"L'homme contemporain écoute plus volontiers les témoins que les maîtres (...) ou s'il écoute les maîtres, c'est parce qu'ils sont des témoins."
Paul VI, EVANGILII NUNTIANDI [ANNONCER L'ÉVANGILE], Lettre encyclique (41), 8 décembre 1975

Successeurs de Pierre et prédécesseurs de Léon XIV : que nous ont-ils laissé ?

Des catholiques du Saumurois témoignent...

● **Saint Jean XXIII** fut le pape de mon enfance, très aimé dans ma famille pour sa grande bonté : c'est le mot que je retiens pour lui.

Quelques phrases tirées de son **Journal d'une âme**, écrit de ses quatorze ans à sa mort, nous font pénétrer dans son cœur, et découvrir l'orientation qu'il voulut donner aux différentes étapes de sa vie.

Jeune : "Mes rapports avec mon prochain

● **J'étais jeune, quand le pape Jean XXIII fut élu en 1958, à l'âge de 77 ans et pourtant je m'en souviens très bien. Pour la presse, c'était "un pape de transition".**

À peine élu, l'accolade donnée à chacun des cardinaux témoignait déjà de sa simplicité et de sa bonté... Sa dernière et huitième encyclique, *Pacem in terris* (La Paix sur la terre), reste encore

● **Jean XXIII** fit souffler un vent nouveau sur l'Église avec la "mise à jour" de celle-ci (L'aggiornamento), le concile Vatican II, puis sa belle encyclique *Pacem in terris* (La paix sur la terre), parue quinze ans après la fin d'une guerre mondiale effroyable.

Une impression semblable me fut donnée un demi-siècle plus tard, par

● **Au fil de mon engagement** d'animatrice pastorale, j'ai été profondément touchée par les écrits du **pape François**, notamment ceux qu'il a adressés aux jeunes et aux familles. Dans ses allocutions, ses encycliques et ses messages, il a insisté sur l'importance de l'amour, de la solidarité et de l'espérance pour construire un avenir meilleur. Parmi ses documents, je pense notamment à l'encyclique *Fratelli Tutti* ("Tous frères"), qui met en avant la fraternité et la solidarité, ainsi qu'à l'exhortation apostolique *Christus Vivit* ("Christ est vivant"), destinée aux jeunes, où il encourage ces derniers

à être acteurs de leur foi et à s'engager dans la société.

Quant aux familles, il souligne leur rôle essentiel dans la transmission des valeurs chrétiennes, en insistant sur la nécessité d'une **éducation fondée sur l'amour, la patience et la foi**. Son message résonne en moi et renforce ma foi chaque jour. Il a été un **modèle en matière de prière**. Tous les matins, il se levait à quatre heures pour prier. J'ai compris grâce à lui qu'être en relation continue avec Dieu est essentiel pour écouter sa voix et comprendre ce qu'il demande.

■ Christelle

● **Le pape** symbolise l'Église catholique, dont il est le chef. Il tente d'être un symbole d'unité autant que d'autorité et de représentation. On peut le

comparer en cela aux monarques constitutionnels actuels (Royaume-Uni, Belgique, etc.), lesquels incarnent la continuité de leur pays au-delà des gouvernements

changeants et des divisions. Comme le pape, par leurs discours ou leurs engagements personnels, ils ont parfois une influence sur le cours des choses. Dans un cas

comme dans l'autre, l'institution répond à un besoin latent de sacré et d'identification collective.

■ Antoine

seront vraiment saints, quand je serai parfait dans mes paroles." - "Humilité dans les paroles... bannir le "je" et le "moi".

Étudiant : "les études ne doivent pas me distraire de Dieu [...] elles doivent être une prière continue, et la prière, une étude ininterrompue."

Évêque : "faire un effort spécial pour surveiller ma langue [...] éviter toute parole susceptible d'offenser la charité."

Représentant pontifical en Bulgarie : "Peu

une référence, aujourd'hui. Adressée pour la première fois, non seulement aux évêques, aux fidèles de l'Église mais, également, à tous les hommes de bonne volonté, elle fait penser à la méthode du pape François.

Je me rappelle très bien le Concile Vatican II, (1962-1965)... **Une véritable ouverture**. Le français a remplacé progressivement le latin.

la désignation de **François**, bientôt suivie de l'encyclique *Laudato si'* (Loué sois-tu !) qui mettait toute la création divine sous la responsabilité de l'humanité.

A chaque époque une manifestation éclatante d'un souci du monde chez ces deux pontifes...

■ Christian

Jean XXIII : La PAIX

« Il est une persuasion qui, à notre époque, gagne de plus en plus les esprits, c'est que les éventuels conflits entre les peuples ne doivent pas être réglés par le recours aux armes, mais par la négociation »

Encyclique *Pacem in Terris*, "La paix sur la terre" (1963)



Devenu saint en 2014

François : SAUVEGARDE DU MONDE

"Laudato si', mi' Signore", - "Loué sois-tu, mon Seigneur", chantait saint François d'Assise. Dans ce beau cantique, il nous rappelait que notre maison commune est aussi comme une sœur, avec laquelle nous partageons l'existence, et comme une mère, belle, qui nous accueille à bras ouverts.

Encyclique *Laudato si'*, "Loué sois-tu !" (2015)



● **Le pape** que je connais le mieux et qui m'a le plus marquée est **François**, le seul que j'appelle naturellement par son prénom. Il est le pape de la maturité tant par rapport à mon âge que par rapport aux sujets qu'il a mis en lumière et me touchent beaucoup : **écologie intégrale, fraternité, accueil**

des homosexuels et des périphéries.

Deux textes retiennent particulièrement mon attention : l'encyclique *Laudato Si'* sur "l'écologie intégrale", et la bulle *L'espérance ne déçoit pas* (*Spes non confundit*), qui m'inspirent au quotidien.

■ Fleur

● **Inattendu** car venu d'Argentine, le **pape François** est avant tout un homme surprenant, tant par son regard pastoral que par ses interrogations. N'est-ce pas lui qui nous enjoint de quitter **"le confort de nos canapés"**

pour "aller aux périphéries" ? Et lorsque les questions sont délicates, sa conclusion est toujours : **"mais qui es-tu pour juger ?"** Ainsi, il nous invite à connaître l'autre pour mieux le respecter.

■ Charles

de confiance sur ce qui peut me faire souffrir [...] indulgence en jugeant les hommes et les situations [...] en toute chose une grande bonté, une patience sans limite.

Pape : "La souffrance, mystère du Christ le plus adapté à la dévotion permanente du pape [...] garder un calme parfait devant tout ce qui arrive [...] et se rappeler toujours que : "C'est par Ses blessures que nous sommes guéris" (1 Pierre 2,24).

■ Isabelle

Les laïcs ont pris une place plus importante dans les préparations liturgiques. Le philosophe Jean Guitton parlait du souci de "nettoyer le visage de l'Église".

Le pape Jean XXIII était aussi plein d'humour. Oui, l'Esprit Saint est vraiment à l'œuvre, à travers les successeurs de Pierre, dans l'Église.

■ Thérèse

● **Dans** la mémoire de beaucoup de chrétiens, **Paul VI** est le pape qui affermit et mena à son terme le concile Vatican II, voulu par Jean XXIII, dont il était un proche soutien. Tout au long de ses différentes fonctions officielles, ses écrits et ses prises de position le montrent constamment attentif aux difficultés et aux souffrances des personnes, même si, parfois, il fut incompris.

Il inaugura aussi les voyages hors de Rome, à la rencontre du monde, portant la parole chrétienne sur tous les continents, une mission universelle que reprirent tous ses successeurs.

■ Christian



Devenu saint en 2018

Paul VI : FRATERNITÉ DES PEUPLES

« Le développement intégral de l'homme ne peut aller sans le développement solidaire de l'humanité »

« Il faut aussi le redire : le superflu des pays riches doit servir aux pays pauvres. La règle qui valait autrefois en faveur des plus proches doit s'appliquer aujourd'hui en faveur des nécessiteux du monde »

Encyclique *Populorum Progressio*, "Le développement des peuples" (1967)



Devenu saint en 2014

Jean-Paul II : BIEN ET VÉRITÉ

« L'amour et la vie selon l'Évangile (...) ne peuvent être vécus que comme le fruit d'un don de Dieu qui guérit et transforme le cœur de l'homme par la grâce ».

Encyclique *Veritatis splendor*, "La splendeur de la vérité" (1993)



Benoît XVI : RAISON, SOUTIEN DE LA FOI

« La véritable nouveauté du Nouveau Testament ne consiste pas en des idées nouvelles, mais dans la figure même du Christ qui donne chair et sang aux concepts - un réalisme inouï ».

« L'amour du prochain, enraciné dans l'amour de Dieu, est avant tout une tâche pour chaque fidèle, mais il est aussi une tâche pour la communauté ecclésiale entière ».

Encyclique *Deus Caritas est*, "Dieu est amour" (2005)

● **Si** tous les papes m'ont marqué depuis "l'âge de raison", je voudrais rendre un hommage particulier, de gratitude, à **Benoît XVI**. Si, tant qu'il était Préfet du dicastère de la Doctrine de la Foi, son attachement au dogme et au rite apparaissait marqué par la rigueur intellectuelle et la défense des fondamentaux de l'Église, autant, après son élection au pontificat en 2005 sa parole et son action ont été dominées

par la douceur et un grand souci pédagogique.

Théologien et enseignant il a su mettre à la portée de tous, par des mots simples, lors de sa prédication hebdomadaire, les apports des Pères et Docteurs de l'Église de l'Antiquité. Ses lettres et exhortations, et en particulier ses encycliques *Deus Caritas Est* (*Dieu est amour*) et *Caritas in Veritate* (*L'amour dans la vérité*), sont des enseignements d'une grande portée sur

l'amour de Dieu et sur celui entre les hommes. Etayés et approfondis ce sont des textes qui touchent profondément.

Dans le même temps il a œuvré pour le rapprochement entre Églises chrétiennes aboutissant, entre autres, à un **accord théologique entre catholiques et luthériens**.

■ Jean

Victor Hugo Le Pape (1878)

Peuple, j'ai dit au Monde et j'ai dit à la Ville : Plus de guerre étrangère et de guerre civile. Plus d'échafaud. Devant le ciel bleu Liberté, Égalité devant la mort, Fraternité Devant le Père. Aimons. Force, aide la faiblesse. Éclairiez qui vous nuit ; guérissez qui vous blesse. Paix et pardon. Soyez éléments aux criminels. Le droit des bons c'est d'être au méchant fraternels ; Le juste qui n'a pas d'amour sort du précepte ; Et le soleil n'est plus le soleil s'il excepte Les tigres et les loups de son rayonnement. J'ai montré dans le ciel le grand désarmement,

L'équilibre, la loi, l'azur, l'astre, l'aurore. J'ai dit : Pitié ! laissez le repentir éclore. Juges, pensez ; bourreaux, reculez ; vis, Caïn. À qui n'a plus hier ne prenez pas demain ; Laissez à tous le temps de racheter les fautes. Soyez d'humbles songeurs, soyez des âmes hautes. Riches, c'est en donnant qu'on s'enrichit ; semez. Pauvres, la pauvreté n'est point la haine ; aimez. Toute bonne pensée est une délivrance. Si noir que soit le deuil, conservez l'espérance ; Car rien n'est plein de nuit sans être plein de ciel. La haine est un vent sombre et pestilentiel ; Aimez, aimez, aimez, aimez, soyez des frères.

● **Élu** jeune (58 ans), le pape **Jean-Paul II** a su faire preuve d'audace et de dynamisme : "N'ayez pas peur" nous dit-il.

Il s'est consacré aux **jeunes**, initiant les *Journées mondiales de la Jeunesse* en 1984 au Vatican, puis en 1987 à Buenos Aires (1 500 000 jeunes, comme en 2023 à Lisbonne).

■ Charles

Il a développé un Institut portant la délicate question de la "Théologie du Corps", tout en étant le promoteur du Concile Vatican II.

Sa vie sera bouleversée par l'attentat subi en 1981, mais son engagement le conduira à être l'un des acteurs de la chute du mur de Berlin en 1989.

Élu à son tour, il gagna ma sympathie ainsi que mon adhésion à ses propos éclairants sur un aspect sans doute essentiel pour un chrétien du XXI^{ème} siècle : la **relation impénétrable entre foi et raison**.

Et pour cette mise en valeur, grâce lui soient rendues.

■ Christian

... d'autres témoins hors de l'Église catholique

● **Pour** les Évangéliques, le pape est une figure religieuse influente, mais non un chef spirituel. Ils s'attachent à Jésus-

Christ seul comme tête de l'Église, et à la Bible comme autorité.

Jean-Paul II a cependant marqué nombre d'entre eux par son appel

courageux à suivre le Christ sans peur.

Quand un pape met en lumière l'Évangile avec clarté et humilité,

cela rejoint leur aspiration à une foi vivante et centrée sur Jésus.

■ Pasteur David Gaiblet

"Seul le service du prochain ouvre mes yeux sur ce que Dieu fait pour moi et sur sa manière à Lui de m'aimer."

Benoît XVI, *DEUS CARITAS EST* [DIEU EST AMOUR], Lettre encyclique (18), 25 décembre 2005

"L'humanité possède encore la capacité de collaborer pour construire notre maison commune."

François, *LAUDATO SI* [LOUÉ SOIS-TU !], Lettre encyclique sur la sauvegarde de la maison commune (13), 24 mai 2015

Autour d'un livre

Pape François, Espère, l'autobiographie événement. Éd. Albin Michel, 386 p. En vente à **Siloë**, 22,90 €

"Une autobiographie n'est pas une affaire privée, mais plutôt un sac de voyage" nous dit le Pape François.

Que trouve-t-on dans ce sac qui l'accompagne sur les chemins de la vie depuis son enfance à Buenos Aires parmi les émigrés italiens, sa jeunesse, son ordination, son entrée chez les Jésuites, ses vœux perpétuels, et sa nomination en 1973 comme supérieur général de l'ordre jusqu'à son élection comme Pape en 2013 ?

On y trouve sans tabou ses hésitations,

ses échecs, ses passions, son beau message d'espoir pour les générations futures et aussi une grande cohérence entre ce qu'il a vécu dans sa jeunesse, sa maturité et les décisions qu'il a prises comme Pape.

Les valeurs qui guident son action sont inébranlables : Paix, Justice, Fraternité.

Il nous ouvre un chemin d'espérance, accompagné par le peuple de Dieu tout entier.

Un livre formidable et indispensable pour comprendre ce pontificat... Une lecture facile.

■ Catherine Bouhey



La librairie Siloë

Livres, cadeaux religieux

20, rue du Temple, Saumur

Tél. 02 41 67 91 50

librairiesaumur@diocese49.org



Horaires :

Mardi à vendredi, 10h00-12h00 & 14h30-17h00
Samedi 10h00-12h00

Fermé du 12 juillet au 26 août 2025

Horaires des messes dans nos paroisses

Saint-Charles-de-Foucauld

- Samedi, 18h00, église de St-Lambert-des-Levées - Dimanche, 10h30, église St-Pierre

Sainte-Jeanne-Delanoue

- Dimanche, 10h30, église ND-de-Nantilly

Sainte-Thérèse-en-Haute-Vallée

- Dimanche, 10h30, église St-Doucelin d'Allonnes

Saint-Vincent-des-Coteaux

Lieux différents : consulter l'information locale ou **Messes.info**

Église réformée

- Dimanche, culte 10h45 au temple

Vers des vies nouvelles

Paroisse Saint-Charles-de-Foucauld

Baptêmes : Barthélémy Saugeron, Margot Adam, Solange Gué, Anaé Beguin, Anne-Christine Rageau, Maylis de France, Guillaume Merceron, Mailys Flavigny, Amaury Triandafyllides, Abel Quéraud, Clotilde Chaumard, Max Durand, Ronan Geoffroy, Agathe Toutou, Céleste Divay, Anouchka Penot-Lemarchand, Raidjan Grondin, Lise Brusa, Dawson Cornuault, Louise Lethielleux, Alix Barrière, Elia Loez, Malo Guérin, Héloïse Richard, Raphaël Boussault.

Mariages : Thibault Vachon et Domitille Montagnon, Nicolas Mabilieu et Hannah Presson, Matthieu Champeme et Eulalie Jeanot.

Sépultures : Nicolas Humeau, Serge Beaudouin, Carmenita Duault, Alain Demolliens, Ernest Delavaud, Reine Guerin, Alain Huet, Jeannine Midol, Maurice Lieure, Yvette Cheve, Alain Besnard, Monique Mée, Thérèse Ciin, Alain Bertin, Henriette Duffay, Claude Roux, Lucienne Mirebeau, Andrée Grellier, Jacqueline Cotinet.

Paroisse Sainte-Jeanne-Delanoue

Baptêmes : Noah Sovi, Georges Fèvre, Martin Delaunay, Octave Hackett, Jeanne Rousselot, Claire Courtois, Abby Charles, Valentin Thibault, Thomas Grammatico, Lizéa Dupuis, Marceau Dupriez, Illoan-Marc Robert, Elliott Courmont, Arthur Courmont, Victor Courmont, Lou Joussetin, Pauline Kollhoff, Lola Leroy, Camille Rouxel.

Sépultures : Serge Gennetay, Jeanine Rigaud, Guy Albert, Christiane Cureau, Jacqueline Delahaie, Prosper Bigot, Françoise Levrel, Michel Bouget, Michel Moranne, Stella Béchu, Raymond Prieur, Évelyne Guilloux, Joseph Guilloux, Denise Maillet, Jeanine Vandembroucke, Simone Pauliard, André Brillon, Jean Lentz, Marc Durand, Monique Rehel, Ginette Alzon, Lila Wojoiak, Isabelle Quentin, Jean-Jacques Dauplay, Jeanne Pairault, Geneviève Raynault, Stéphane Lepley, Jean-Claude Janin, José Joussetin, Sergine Bodin, Jacqueline Devaud, Chantal Debagnard, Nicole Marmin, André Sébille, Jean Ferrault, Ginette Marie, Maliya Colin-Théophile, Jacqueline Proux, Georgette Bloudeau, Jean-Paul Dieu, Christophe Chemin, M. Pinel-Le Gouez.

Paroisse Ste-Thérèse-en-Haute-Vallée

Baptêmes : Scott Muray, Mia Vannier, Enola et Sacha Derouineau, Lissandro Cossevin, Mahé Clin, Valentine Racaud, Célestin Delarue, Elsie Deplechin, Izélie Nogues, Léa Guede, Adèle Taugourdeau, Lucas Demedts, Céleste Casin.

Sépultures : Jacques Achard, Rachid Hemici, Philippe Requillard, Christophe Delorme, Jeanine Gaignon, Ghislaine Mabilieu, Hélène Terpreault, Gisèle Despeignes, Liliane Thibault, Jacqueline Nowak, Liliane Guyon, Christiane Supiot, François Boureau, Daniel Rochard, Nicole Marin, Jeanine Biémon, Simone Couineau, Odette Pontoire, Marie-Thérèse Demion.

Paroisse Saint-Vincent-des-Coteaux

Baptêmes : Charles Miret, Kassie Charrier Duquean, Camille Charrier Duquean, Perrine Mahieu, Vivianne Baby, Alice Couturier, Maël Rapicault, Ethan Berthelot, Ethan Bondu, Paulin Duveau, Camille Passebon, Clovis Passebon, Lysio Moisan, Samuel Michel.

Mariage : Lionel Lecias et Claire Cebas, Freddy Herode et Laura Colin, Guillaume Lefebvre et Anne Duhamel.

Sépultures : Yvette Beaumont, Jean Salmon, Christine Huau, Eric Perrin, Renée Viemont, Marie-Jeanne Cartier, Marie-Josephe Rothé, Paulette Rose, Marcelle Borbeau, Claude Lacrampe.

Bon de soutien

Participation annuelle pour 4 numéros à partir de 10 € - Chèques à l'ordre de **trajectoires**
Adresse : Maison Charles de Foucauld - 20, rue du Temple 49400 Saumur

Nom - Prénom :

Adresse :

Courriel :

Humour papal

Le pape Jean XXIII était plein d'humour...

À des journalistes qui lui demandaient ce qu'il attendait du Concile, il avait simplement répondu, en se dirigeant, tranquillement, vers la fenêtre : "de l'air !!!"

Très drôle, il avait accueilli un nonce apostolique, bien rondet, en lui disant : "Je crois que nous sommes du même arrondissement !"

Horaires des messes d'été
dans les paroisses disponibles
sur le site Internet de



Chaque semaine, retrouvez toutes les informations paroissiales,
et le journal **trajectoires**, sur les sites des 4 paroisses du Saumurois.

saintejeannedelanoue.diocese49.org

paroissecharlesdefoucauld.diocese49.org

svcs.diocese49.org (Saint-Vincent-des-Coteaux de Saumur)

saintthereseenhautevallee.diocese49.org

ou sur le site du diocèse d'Angers : diocese49.org



Accès au site Internet de la paroisse
Sainte-Jeanne-Delanoue



Remerciements aux partenaires de trajectoires

Asselin - Charpente-Menuiserie-Ébénisterie

Association Les Amis de Notre-Dame-des-Ardilliers

Audilab - Appareillage auditif

Le Carrousel - Restaurant-Saumur

Les Caves Bouvet-Ladubay

Les Caves Louis de Grenelle

La Duchesse Anne - Pâtisseries-Chocolatier

Ecole et Collège Saint-André - Saumur

Laurent Hamon - AXA Assurances

Hôtel des Ventes - Deloys Angers-Saumur

Hôtel de Londres - Saumur

Institution Saint-Louis - Saumur

Gaëtan Lemétais - Assurances GAN

Martineau SAS - Bijouterie

Mobixel - Agence immobilière

Partant SAS - Bijouterie - Art religieux

Xavier Rual - Opticien

Parution trimestrielle

paroissestejeannedelanoue@diocese49.org
charlesdefoucauld@diocese49.org

Directeur de la publication : abbé Laurent Blourdier

Comité de rédaction : abbé Laurent Blourdier, Alexandra Beaujon, Catherine Bouhey, Charles de Certaines, Christian Fournier, Bernard Gourrin, Christelle Huron, Yves Leclair,

Anne-Françoise Leux, Jean Soumagne, Jean Trux, Constance Vallette.

Comité de relecture : Anne-Marie Chauchard, Diane Claire, Dominique Lenfantin, Brigitte Partant.

Photos : Alexandra Beaujon, Charles de Certaines, Stéphane Pirot, Jean Trux

Distribution : plus de 60 personnes impliquées

Tirage : 3700 exemplaires

Maquette : Créacorb's - **Impression** : Connivence
Dépôt légal à parution